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Le 27 août, c’était la « petite » rentrée !

comme l’an passé et pour clore la passerelle avec l’école 
maternelle les Halbrans mise en place pendant l’année, le 
multi-accueil la farandole a proposé aux enfants faisant leur 
première rentrée scolaire en septembre une « petite rentrée ».

Le mercredi 27 août, de 9h30 à 12h, les enfants ont pu passer la 
matinée dans leur future école, entourés des atsem (agents territoriaux 
spécialisés des Écoles maternelles) et du personnel de la farandole.

les atsem sont venues à la farandole afin d’accompagner les enfants à 
l’école maternelle. les petits écoliers ont ensuite pu visiter les locaux et ont 
profité des ateliers préparés à l’avance dans les classes de petite section.

en fin de matinée, les enfants ont pu grimper, sauter, rouler sur le parcours 
de motricité proposé. petits et grands étaient ravis de cette « petite 
rentrée ». un avant-goût de l’école…avant la vraie rentrée !

La salle Bakasable fait peau neuve

les vacances d’été sont souvent l’occasion d’effectuer des travaux d’envergure dans les 
locaux fréquentés par les enfants. cette année, c’est la salle Bakasable, espace dédié à 
l’accueil des tout-petits à la maison de l’enfance qui a fait peau neuve.

au moment de l’ouverture 
de la maison de l’enfance en 
mars 1996, la salle Bakasable 
accueillait la halte-garderie et 

bénéficiait donc d’aménagements appropriés à cet usage. 

le nouvel aménagement a été pensé dans une optique de mutualisation 
de cette salle, qui servira à l’accueil des enfants jusqu’à 5 ans (moyenne 
section) qu’ils fréquentent l’accueil périscolaire, les temps d’accueil 
pédagogiques (tap), l’accueil de loisirs le mercredi et les vacances 

scolaires, les animations du relais assistantes maternelles ou le projet 
Bakasable (passerelle entre le multi-accueil et la maison de l'enfance). 

les travaux, d’un montant de 19 000 €, comprennent la réfection des 
sols et des dalles du plafond, la redistribution des pièces, la peinture des 
murs ainsi que la pose de stores occultants. le nouvel espace se partage 
entre une grande salle d’activités, une kitchenette, deux chambres ou 
salles d’activités (selon les usages) ainsi qu’un bloc sanitaire adapté aux 
tout-petits. la salle a été décorée par le club pré-ados qui ont peint des 
tableaux à la manière de marine.b. 

suite au départ de caroline levi-topal, aurélie munier-mazyk a pris la direction des 
services municipaux le 1er septembre dernier. agée de 36 ans, elle travaillait depuis 3 ans 
au sein de la commune de marsannay-la-côte où elle exerçait des fonctions similaires.

Aurélie Munier-Mazyk, nouvelle DGS de la commune

forte d’un dess de juriste des collectivités territoriales, aurélie munier-mazyk dispose d’une solide 
expérience. après avoir débuté en tant que directrice générale des services (dgs) de la commune de 
garchizy dans la nièvre, elle a eu l’opportunité d’intégrer les services de la commune de nogent en 
Haute-marne où elle a occupé le poste de dgs de 2005 à 2011. elle a ensuite choisi de revenir en côte 
d’or, d’où elle est originaire, dans la commune de marsannay-la-côte où elle est arrivée en septembre 
2011. attachée territoriale depuis 2007, aurélie munier-mazyk n’a pas choisi cette voie par hasard : 
« J’ai choisi la carrière de juriste gestionnaire de collectivité motivée par la volonté d’œuvrer pour le 
développement des territoires et pour la qualité de services à destination des habitants. »
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À la Maison de l’Enfance, l’été rime toujours avec convivialité !

Le vendredi 29 août, toutes les familles étaient conviées par Yannick fétiveau, maire et Karine meng, 
adjointe à l’enfance, la Jeunesse et la solidarité, à venir passer un moment convivial à la maison de l’enfance.

un drôle de personnage, caché sous une cape, 
fait les 100 pas devant la porte. une étrange 
clochette est accrochée sur son dos. si on ose 
sonner, il se retourne, vous dit bonjour et vous 
invite à entrer… la soirée peut commencer !

la formule ne change pas : un buffet pour 
les gourmands, des animations pour petits et 
grands.

cette soirée très attendue, en plus d’être 
agréable, permet aux parents et à l’équipe 
d’animation de prendre le temps de se 
rencontrer et de faire le bilan de l’été.

Un film sous les étoiles

au cœur d’un espace naturel, une petite laine sur les épaules, les lumières 
s’éteignent et les étoiles s’allument, c’est parti, le film peut commencer !

malgré un temps maussade, près de 70 personnes se sont déplacés pour assister à la projection en plein 
air du film « alice au pays des merveilles », de tim Burton, proposée par la municipalité, le vendredi 
22 août. porté par une distribution de qualité, le film qui mêle humour et fantaisie nous emmène au 
cœur du rêve de la jeune alice grâce à des images aux couleurs époustouflantes d’une incroyable réalité.

les nuages avaient joué à cache-cache avec le soleil toute la journée mais finalement, c’est sous un ciel 
étoilé et dégagé que s’est déroulée cette soirée. face à l’écran gonflable installé pour l’occasion et bien 
couverts, petits et grands ont découvert ou redécouvert une histoire fantastique qui fait la part belle à 
l’imaginaire grâce à une technique de combinaison entre les prises de vue réelles et l’animation. un 
moment unique pour un bon nombre de spectateurs qui n’avaient jamais assisté à une projection en 
plein air.

Aurélie Munier-Mazyk, nouvelle DGS de la commune
après 3 ans passés à marsannay-la-côte, elle a été retenue pour occuper le poste de 
dgs de pont saint martin. changement de poste mais aussi changement de région pour 
aurélie munier-mazyk qui rejoint ainsi de la famille en loire-atlantique : « J’avais besoin 
de m’orienter vers de nouveaux horizons et de nouveaux challenges » souligne-t-elle. 
« Je suis très enthousiaste d’intégrer les services de la commune de pont saint martin et 
de pouvoir participer à la réalisation des projets de cette commune, aujourd’hui en pleine 
expansion ».

au nom de la municipalité et de l’ensemble des services, Yannick fétiveau, maire, a 
souhaité la bienvenue à aurélie munier-mazyk : « Je vous souhaite de vous épanouir au 
sein de notre collectivité tant sur le plan humain que professionnel. ces dernières années, 
notre commune a connu une belle évolution mais nous avons encore de nombreux et 
beaux chantiers à mener ensemble ! ».
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Les déplacements, la mobilité : 
un chantier prioritaire

chers martipontains,
aux portes de nantes et à la lisière 
de la réserve du lac de grand lieu, 
notre commune jouit d'une situation 
géographique exceptionnelle. une 
attractivité importante récemment 
illustrée par différents projets immo-
biliers engagés qui ne manqueront 
pas de se développer grâce au pas-
sage de notre territoire en secteur B1. 
un développement urbain maîtrisé et 
un parcours de l'habitat adapté aux 

étapes de la vie sont indispensables pour faire bénéficier à chacun un 
cadre de vie confortable tout proche de la métropole.

si la qualité de vie qui règne à pont saint martin représente un atout 
majeur de notre commune, celle-ci se trouve ternie par le flot de 
véhicules qui traverse chaque jour notre territoire. 

dans l’édito du mois de juin, nous réaffirmions notre intention de lancer 
une grande réflexion afin de construire un schéma de déplacements 
tenant compte de nos particularités et s’inscrivant dans un plan des 
mobilités sur l’ensemble de notre bassin de vie.

les objectifs de cette étude rendue nécessaire suite à sont clairement 
identifiés et se déclinent en deux problématiques : sécuriser et fluidifier 
la circulation d'une part, et renforcer les possibilités de stationnement 
d'autre part.

la démarche que nous avons aujourd'hui engagée vise en premier 
lieu à l'amélioration de la sécurité des déplacements dans les 
villages, les hameaux et le centre bourg avec la réalisation de projets 
d’aménagement sur les voies à enjeux, ensuite à l’adaptation du réseau 
rendue nécessaire suite à l’augmentation du trafic entre le bourg et 
la future zac de la Brosse et celle du d2a (zone aéroportuaire), et 
enfin à l’analyse d’un scénario en faveur d’un contournement est de 
la commune. notre réflexion intègre également la fixation des axes 
prioritaires d'aménagement en vue de la création d’un schéma des 
déplacements doux.

un plan de communication incitant chacun d’entre nous à se déplacer à 
pied ou bicyclette sera nécessaire afin d’optimiser nos déplacements doux. 

le 2ème volet de notre étude concerne le stationnement du centre bourg 
et des axes structurants. une meilleure gestion des espaces existants, 
des aménagements de voirie, l’identification de nouveaux espaces 
de respiration ainsi que le développement d’aires de covoiturage 
extérieures au bourg sont autant de pistes que nous allons explorer 
afin d’améliorer les potentialités permettant ainsi à chacun de pouvoir 
bénéficier de nos commerces de proximité.

après la phase de diagnostic intégrant l’état des lieux, l’analyse des 
flux et les pratiques de stationnement par des enquêtes qualitatives 
et quantitatives, nous élaborerons un schéma de déplacements qui 
sera concerté avec les acteurs locaux et les martipontains à travers 
différents ateliers et réunions publiques. s’ensuivront un plan d’action 
et une programmation en adéquation avec les ressources budgétaires 
de la commune.

notre magazine sera le lien permanent avec vous. chaque mois,  il fera 
état de l’avancée de cette étude indispensable à la prise de décision 
des élus. cette analyse de fond va nous permettre d’arrêter les grandes 
orientations. 

en parallèle, avec les élus communautaires et les acteurs économiques 
de grand lieu, nous allons poursuivre nos actions auprès du conseil 
général afin de pouvoir accélérer le doublement du rond-point de Viais. 
cette réalisation est indispensable à la réussite de notre entreprise.

Yannick fétiveau
maire de pont saint martin

de gauche à droite : nathalie moreau (cm2), Yveline launay (asem ms/gs), cathy mansire (tps/ps et direction), 
isabelle phelippon (cp/ce1), Valérie Quélard (ms/gs), rachel loirat (ce2), marie Hervé (asem gs), sandrine lasnier 
(tps/ps), Yann mesgouez (cm1), marie-Bénédicte peltier (ce1), aurélie polidorakis (cp), réginald legendre (gs), 
Véronique guillemot (asem tps/ps)
absentes sur la photo : Hélène goubin cm1/cm2 et patricia dumoulin cm1/cm2

école Saint Joseph

de gauche à droite : marie-paule cassard (cm1 a), Valérie Hillion (ce2 B), florence robinet (ce1 a), delphine morice 
(ce1 B), sophie capon (ce2 a et cm2), isabelle Bonnet (cp B) et Bernadette salaün (cp a). devant : Jean-michel 
pouivet (cm1/cm2), lydie guitteny (ce2 a et direction).

école élémentaire Les Halbrans

de gauche à droite : en haut : stéphanie Jankiewicz (gs 1), isabelle pleiber (gs 2), solène laupin (ms et gs 1). en bas 
: thierry Bénéteau (ms et direction), francine dusoulier (tps/ps), romain guichon (ps/ms), Benjamin Jolly (ps/ms).

école maternelle Les Halbrans

C’est la rentree !



l’ensemble de la communauté 
éducative des trois écoles a 
salué la démarche concertée qui 
a abouti à la mise en place de la 
réforme des rythmes scolaires dès 
le début du mois de septembre. 
chacun attend maintenant la fin 
de cette première période afin d’en 
faire le bilan avec la municipalité 
et les acteurs partenaires et 
éventuellement d’ajuster ou de 
réguler l’organisation.

Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi

Matin 8h45/11h45 8h45/11h45 8h45/11h55 8h45/11h45 8h45/11h45

Après-midi
tap* : 13h40/14h 13h30/15h30 tap* : 13h30/14h 13h30/15h30

14h/16h25 tap* : 15h30/16h25 14h/16h25 tap* : 15h30/16h25

Horaires de l’école maternelle les Halbrans :

Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi

Matin 8h45/11h55 8h45/11h55 8h45/11h55 8h45/11h55 8h45/11h55

Après-
midi

tap* : 
13h40/14h10 13h40/15h25 tap* : 

13h40/14h10 13h40/15h25

14h10/16h30 tap* : 
15h25/16h30 14h10/16h30 tap* : 

15h25/16h30

Horaires de l’école élémentaire les Halbrans :

*tap : temps d’accueil pédagogiques (temps d’accueil facultatifs, issus de la réforme des rythmes scolaires lors desquels l’enfant est sous la 
responsabilité de la mairie).

Horaires de l’école Saint Joseph :

Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi

Matin 8h45/12h 8h45/12h 8h45/11h55 8h45/12h 8h45/12h

Après-
midi

13h45/15h25
13h45/16h30

13h45/15h25
13h45/16h30tap* : 

15h25/16h30
tap* : 

15h25/16h30
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École maternelle des HalBrans

cette année, ce sont près de 131 petits écoliers qui ont fait leur rentrée à l’école maternelle les Halbrans. ils ont été accueillis par une équipe pédagogique 
fortement renouvelée puisque 5 des 7 enseignants viennent d’être affectés sur l’école. le projet d’école sera défini pendant le 1er trimestre et devrait 
démarrer en janvier 2015. il s’articulera autour du langage, de l’environnement et de l’apprentissage du « devenir-élève ». thierry Bénéteau, directeur, a 
fait part de sa pleine satisfaction concernant le partenariat avec la municipalité sur le projet de passerelle entre le multi-accueil la farandole et l’école : 
« cela aide vraiment les enfants à avoir des repères dans l’école avant la rentrée, tant au niveau du personnel que des locaux. c’est une belle réussite ! ». 

l’École ÉlÉmentaire les HalBrans

elle compte cette année 232 élèves répartis en 9 classes. l’équipe pédagogique accueille sophie capon en cm2 avec emilie serve et en décharge de 
lydie guitteny, directrice. après la rentrée qui a vu une fermeture de classe, les projets vont se mettre en place pour l’année : piscine, musique, danse… 

l’École saint JosepH

pour l’année 2014/2015, l'école compte 258 élèves répartis en 10 classes (une fermeture de classe) : 90 
élèves scolarisés en maternelle et 168 en élémentaire. suite au départ en retraite de Brigitte chavihot-foret 
et aux congés maternité de plusieurs enseignantes, c’est une équipe comprenant 5 nouveaux professeurs 
des écoles qui a pris ses marques depuis la rentrée. cette année, l’équipe enseignante souhaite travailler 
autour d’un projet d’éducation à la solidarité. différents axes seront développés : la solidarité interculturelle 
avec des projets autour de l’afrique, dans la continuité du partenariat avec l’association cœur du monde, la 
solidarité inter-âges avec un partenariat avec la maison de retraite la roselière et l’unité les roseaux. ces 
projets feront l’objet d’une restitution qui aura lieu à la fin du mois de mai. enfin, dans le cadre du jumelage 
avec Brockenhurst, les cm1 recevront leurs correspondants anglais du 8 au 12 juin 2015.
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issu du partenariat entre aiguillon, la sela et pont saint martin, 
le clos des Hirondelles regroupe 16 logements en location et 4 
maisons individuelles en location-accession. il présente une offre 
de logements étoffée permettant d’accueillir à la fois des personnes 
seules, des jeunes couples et des familles avec enfant(s). comme 
l’a souligné Yannick fétiveau : « ces réalisations marquent l’entrée 
de pont saint martin dans une nouvelle logique d’urbanisation, 
résolument ouverte vers l’accueil de nouvelles populations 
désireuses de bénéficier de la situation idéale de notre commune, 
aux portes du lac de grand lieu et de la métropole, entre ville et 
campagne. »

représentant près de 35 % de l’éco-quartier dans lequel ils se 
situent, ces 20 logements BBc s'inscrivent dans une optique de 
préservation de l’environnement et de ses ressources : respect et 
préservation des arbres existants, inscription du projet en harmonie 
avec le paysage local, création de continuités piétonnes avec 
l’existant afin de privilégier les déplacements doux, récupération 
des eaux de pluie et utilisation de matériaux pertinents, …

d’autres opérations locatives sont en cours de préparation sur 
la commune et, dorénavant, les orientations d’aménagement des 
futurs lotissements intègreront toutes 35 % de locatifs sociaux 
afin de respecter la feuille de route fixée par l’etat à la commune. 
ces nouvelles dispositions devraient permettre progressivement 
à chaque martipontain de « construire son parcours résidentiel 
sur la commune grâce à cette offre locative croissante et à la 

possibilité d’investir dans des lots libres plus accessibles. » a 
précisé Yannick fétiveau.

après la pose de la 1ère pierre, Jacques Wolfrom, directeur général 
d’aiguillon a remis à Yannick fétiveau une truelle gravée de la 
date de cette 1ère pierre, objet symbolique s’il en est, représentant 
la volonté commune de bâtir des logements accessibles à tous. 
la cérémonie s’est terminée autour du verre de l’amitié à la salle 
du Vieux pressoir où les nombreux riverains présents ont pu 
échanger entre eux, avec les élus et les responsables d’aiguillon.

Le Clos des Hirondelles prend son envol !
Vendredi 5 septembre, à l’invitation de Yannick fétiveau, maire de pont saint martin et de Jacques Wolfrom, 
directeur général d’aiguillon, élus, partenaires financiers et riverains se sont réunis pour la pose de la 1ère pierre 
du clos des Hirondelles, au cœur de la 3ème tranche de la zac du Haugard.

architecte : toucouleur arcHi

calendrier de l’opération 
ilots d et e (locatif)
démarrage des travaux : janvier 2014
livraisons : 4ème trimestre 2014

ilots f (accession psla)
démarrage des travaux : juillet 2014
livraisons : 3ème trimestre 2015

ilots g et H (locatif)
démarrage des travaux : juillet 2014
livraisons : 4ème trimestre 2015
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L'offre

Typologie Nombre
Surface 

habitable 
(en moyenne)

Loyer mensuel 
(hors charges 

et hors parking)

t2 5 48 m² 275 € (plus)
247 € (plai)

t3 7 65 m² 370 € (plus)
332 € (plai)

t4 4 81 m² 462 € (plus)
414 € (plai)

Typologie Nombre
Surface 

habitable 
(en moyenne)

Loyer mensuel 
(hors charges 

et hors parking)

t3 1 63 m² 144 000 €
t4 3 80 m² 172 000 €

location 

accession

plus : prêt locatif à usage social
plai : prêt locatif aidé d’intégration
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1914-1918 : Cent ans après
le samedi 1er août 1914, à 16h, tous les clochers de france font entendre un sinistre tocsin. c’est la mobilisation générale 
dont l’ordre sera diffusé dans toute la france dès le lendemain. ce samedi 1er août marque l’entrée de la france dans la 
1ère guerre mondiale, suite à l’assassinat de l'archiduc françois-ferdinand à sarajevo, un mois plus tôt, le 28 juin 1914. 
des centaines de milliers de français sont mobilisés pour cette guerre que chacun espère courte…et victorieuse. 

À l’occasion du centenaire du début de cette guerre et afin que chacun se souvienne, la municipalité, l’association de recherches 
historiques « sur les chemins d’Herbonne » et l’unc locale vous proposent un temps fort de fin octobre à fin novembre.

une exposition, 
fruit d’un long traVail de 
recHercHe

un travail de recherche a été effectué au cours 
des années 2013 et 2014 par l’association des 
recherches historiques « sur les chemins 
d’Herbonne » et l’association nationale des 
combattants « u.n.c » de pont saint martin, 
destiné à l’établissement de la liste des 
« morts pour la france » au cours de la 
guerre 14/18 et ceci en vue de la réalisation du 
projet départemental : la loire-atlantique se 
souvient.

suite à cela, une exposition a été préparée 
en collaboration avec la municipalité. elle a 
pour but de retracer en quelques panneaux 
le déroulement des principaux évènements 
intervenus au cours de cette période de notre 
histoire. d’autres panneaux montreront la vie 
au front et à l’arrière, les uniformes et armes 
de l’époque. le tout sera accompagné de 
la présentation de divers objets mis à notre 
disposition aimablement et essentiellement par 

des familles de la commune (lettres, cartes, 
journaux, photos, dessins, armements divers 
dont des obus souvent décorés par ciselure 
et gravure dans les tranchées pendant les 
moments d’accalmie, baïonnettes et différents 
objets personnels).

une partie de l’exposition sera plus 
particulièrement réservée aux soldats de la 
commune « morts pour la france » et permettra 
aux visiteurs de prendre connaissance des 
noms de ces «  braves » sur les fiches 
personnelles de renseignements par lesquelles 
ils pourront s’informer sur leur parcours et 
peut-être reconnaître un de leurs aïeux.

Exposition « 14-18, cent ans après »

du samedi 25 octobre 
au samedi 15 novembre

salle d’animation du 3ème lieu aux horaires 
d’ouverture de la médiathèque

cHeVron ou BrisQue : galon placé en v renversé. on porte à gauche 
les brisques de présence aux armées, à droite les brisques de blessures de guerre.

uniforme « Bleu Horizon » portÉ À partir de l’annÉe 1915 (liVret unc n°1)
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C’est la rentrée 
à La Farandole !
depuis le 1er juillet, leslie nicolon, éducatrice 
de jeunes enfants, occupe le poste de directrice 
du multi-accueil la farandole.

une question à propos du fonctionnement 
de la structure ? un doute sur les modalités 
d’organisation ? une interrogation sur le bien-
être de votre/vos enfant(s) ?

n’hésitez pas à la solliciter !
leslie se tient à votre disposition pour répondre 
à toutes vos questions concernant l’accueil de 
votre/vos enfant(s). 

fantassin de 1914 - (l’ouest dans la grande guerre – ouest france)

la mÉdiatHèQue le 3ème lieu commÉmore aussi le 
centenaire de la 1ère guerre mondiale

À cette occasion, la médiathèque vous propose :

• Une lecture spectacle « Éclats, fragments de la grande guerre en 
loire atlantique » par la compagnie « la fidèle idée »

Vendredi 24 octobre à  20h

public ado-adulte entrée libre
durée : 1h

médiathèque le 3ème lieu 

 « 1917, un train part de la gare de chantenay. retour de permission : ça 
crie à la révolution, ça hurle à la fin de la guerre. peut-être passera-t-il par 
ancenis, où cette femme cherche, et cherchera longtemps, le corps de son 
mari, oublié même sur le monument aux morts. sans doute s’arrêtera-t-il 
en Belgique, y retrouver des couëronnais au combat, partis 3 ans plus tôt 
en chantant. et peut-être dans ce train, il y a pierre, qui a tant peur de la 
mort, qui en veut tellement aux hommes, qui aimerait revenir à nantes, 
une fois, avant le grand combat… »

• La projection d'un film de Bertrand tavernier sur la 1ère guerre mondiale.

samedi 22 novembre à 15h

public ado-adulte entrée libre
durée : 2h

salle d’animation de la médiathèque le 3ème lieu 

• une sélection de livres, Bds et de films sur ce conflit meurtrier qui 
marqua durablement le xxème siècle.

renseignements : 02 40 32 79 27
mediatheque@mairie-pontsaintmartin.fr
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L’été à la Maison de l’Enfance

enfance

les chiffres parlent : 273 enfants accueillis 
en juillet et 179 en août. si on vous dit que 
l’été était coloré et animé, vous y croyez ?

comme chaque année, l’équipe 
d’animation a fait preuve d’imagination 
voire d’ingéniosité pour proposer aux 
enfants des activités ludiques, parfois 
innovantes, souvent loufoques mais en 
gardant toujours à l’esprit le respect du 
rythme de l’enfant. 

des activités, des sorties, des séjours 
étaient proposés : l’occasion d’apprendre 
à vivre ensemble ! 

Jeunesse

cet été, une trentaine de jeunes âgés 
de 10 à 17 ans a participé aux activités 
proposées par le service jeunesse. activité 
incontournable du service jeunesse, le 
« cook and lunch » (atelier cuisine) a 
encore remporté un franc succès. Quoi de 
plus agréable que de préparer un bon repas 
ensemble ? et c’est encore meilleur quand 
les aînés de la commune sont là pour 
donner de bons conseils lors des ateliers 
intergénérationnels. plusieurs sorties 
ont permis aux jeunes martipontains de 
vivre des sensations fortes : glissades et 
plongeons au parc aquatique océanile, 
frissons garantis grâce à l’accrobranche et 

au paint-ball. les animateurs ont proposé 
un panel d’activités comme l’écriture 
d’un roman-photo en collaboration avec 
l’équipe de la médiathèque, des jeux 
de défis, des soirées sorties au bowling 
et à la patinoire et enfin des soirées sur 
place avec le karaoké et le djaying avec 
l’association ads, l’occasion pour les 
jeunes de passer derrière les platines.

des vacances riches en rencontres avec 
une journée passée auprès de la troupe 
folklorique ouzbèke uzbegim Yoshlari, 
des tournois sportifs avec les jeunes de 
machecoul (rugby flag, kinball) ou encore 
des parties de mölkky avec les résidents 
de la roselière. 

un été peu ensoleillé certes mais des souvenirs vitaminés ! retour en images sur les animations proposées par le 
service enfance Jeunesse education.
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L’été à la Maison de l’Enfance

impliqués depuis mars 2013 et accompagnés par le service Jeunesse, neuf 
jeunes aujourd’hui âgés de 16 à 18 ans, ont participé à des actions en lien avec 
les martipontains pour financer leur projet (mise en place d’un salon de thé au 
forum des associations et commerçants, location de canoës sur l’ognon depuis 
l’été 2013), ils se sont réunis régulièrement pour faire des points financiers ou 
se répartir les rôles sur les actions à mener, évaluer la faisabilité du séjour et 
en déterminer le contenu. une belle occasion de découvrir la vie associative et 
l’implication sur son lieu de vie.

ainsi, les 27 et 28 août, les jeunes ont découvert paris en visitant des lieux 
incoutournables. au programme le premier jour : les invalides, le champ de mars 

Association « à tes côtés » : du projet au séjour

Paroles d'élu : Karine Meng, adjointe déléguée à l'enfance, à la jeunesse et à la solidarité 

plus d’un an après sa création, l’association temporaire d’enfants citoyens a concrétisé son projet de mini-séjour 
en partant deux jours à la découverte de notre capitale.

Quelle est Votre mission en QualitÉ d’Élue 
À l’enfance et la Jeunesse ?

notre commune a de vraies richesses, la campagne à proximité 
de la ville avec des services de qualité. en tant que martipontaine, 
je ne regrette aucunement mon choix d’être venue vivre sur pont 
saint martin. Bien au contraire, j’ai souhaité m’investir davantage 
dans le domaine de l’enfance et la jeunesse afin de renforcer avec 
les professionnels du service l’intégration dans la vie locale des 
jeunes martipontains. en tant que maman, usager des services, 
j’ai personnellement constaté que nous avions la chance d’avoir 
un service enfance Jeunesse education de qualité qui répond aux 
besoins des familles ayant la nécessité de concilier travail et mode 
de garde. en tant que jeune élue avec de nouvelles responsabilités, 
ma volonté a été dans un premier temps de découvrir les équipes 

du service enfance Jeunesse education (accueil de loisirs, multi-
accueil la farandole, relais assistantes maternelles), d’être à leur 
écoute. aujourd’hui, nous pouvons féliciter les élus des précédents 
mandats qui en lien avec les équipes ont créé un service public 
répondant au plus près des attentes des martipontains, en s’appuyant 
sur l’enquête menée auprès de nos familles utilisatrices des services 
enfance Jeunesse education.

l’ÉtÉ fut très intense pour petits et 
grands. Quels ont ÉtÉ les temps forts sur 
notre commune ?

oui, comme chaque été, nos services sont aux petits soins des enfants 
et des familles. une belle réussite avec une nette augmentation de la 
fréquentation de l’accueil de loisirs grâce à la souplesse dans les 
inscriptions et à la possibilité des inscriptions tardives. les équipes 
de rachel osmont, responsable du service accueil de loisirs, ont 
rivalisé d’ingéniosité pour proposer aux enfants des épreuves 
ludiques et conviviales. 
les camps d’été sont également une autre manière d’apprendre le 
« mieux vivre ensemble ». une chance pour les jeunes martipontains 
de pouvoir accéder à ces petits moments de liberté : un véritable 
succès pour ces vacances « trappeurs ».
n’oublions pas aussi ces moments conviviaux entre les personnels 
des structures et les familles qui ont rythmé l’été. ces moments 

Karine meng entourÉe des responsaBles du serVice enfance 
Jeunesse education (de gaucHe À droite : racHel osmont, stÉpHanie 
godard, Karine meng, sYlVie BatY).
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L’été à la Maison de l’Enfance

ouVerture du lundi 20 octoBre 
au 31 octoBre

renseignements et inscription :
maison de l’enfance : 02 40 26 80 64 
maisondelenfance@mairie-pontsaintmartin.fr

Prochain rendez-vous : 
vacances d’octobre

Paroles d'élu : Karine Meng, adjointe déléguée à l'enfance, à la jeunesse et à la solidarité 

et sa vue imprenable sur la tour eiffel, l’opéra garnier, le boulevard Haussmann 
et montmartre pour se poser un peu (et oui, le groupe a beaucoup marché !). le 
2ème jour, les jeunes ont passé la matinée à la cité des sciences pour en savoir 
un peu plus sur l’art robotique, la vision et  la voix puis ils ont pris la direction 
des champs elysées et sont descendus place de la concorde pour une pause 
au jardin des tuileries et au louvre. le groupe a repris sa marche vers le pont 
des arts puis jusqu’au parvis de notre-dame. après tant de découvertes, le 
groupe a pris le métro en direction de montparnasse des images plein la tête !

merci donc à tous ceux qui ont contribué à la concrétisation du séjour, en 
conjuguant plaisir de la navigation avec participation à un projet de jeunes 
martipontains !
comme toutes les atec, l’association « a tes côtés » sera dissoute en 
assemblée générale à l’automne puisque son projet a vu le jour.
Vous avez entre 14 et 17 ans et des projets plein la tête ? pas de temps à 
perdre ! la municipalité et le service jeunesse vous accompagne. prenez 
contact au 02 40 26 80 64.

d’échanges riches en rencontres ont 
unanimement été appréciés tant par les 
familles que par les enfants.
enfin, cet été, les jeunes martipontains 
de l’association atec en collaboration 
avec cathy rivallin du service jeunesse 
ont proposé 2  week-ends  en juillet et 
en août, sous la forme de balades sur 
l’ognon en canoë. une belle manière de 
découvrir la faune et la flore des berges 
de la rivière entre amis ou en famille tout 
en aidant nos jeunes à financer une partie 
de leur voyage culturel à paris. 

Quels proJets pour demain ?

côté enfance, je pense qu’il faut prendre 
le temps pour encore mieux identifier 
les nouveaux besoins des familles. 
pour cela, je les invite à échanger avec 
nous. notre équipe restera disponible 
pour les écouter et élaborer avec eux et 
les services un projet commun qui sera 
encore plus près de leurs attentes.
une de nos priorités, ce sont les jeunes. 
ils sont l’avenir de notre commune et 

pour cette raison, nous nous devons 
les inciter à s’impliquer d’avantage 
dans la vie locale. la réussite du projet 
de l’atec nous offre un bel exemple de 
collaboration et de belles perspectives 
de projets d’animation, de valorisation 
et de financement avec les jeunes 
martipontains motivés par l’envie de 
participer à la vie locale. 
ainsi, nous réfléchissons aux moyens 
de les fédérer autour d’un projet 
« jeunes » qui dépendra pleinement de 
leur désir de s’investir. une nouvelle 
structure participative pourrait voir 
le jour sous la forme d’un comité 
consultatif Jeunes qui serait force 
de proposition pour concrétiser des 
projets d’actions de la part des jeunes.
dès aujourd’hui, nous leur proposons 
de se rapprocher du service enfance 
Jeunesse education afin de découvrir 
comment allier, vie municipale, vie 
participative, vie collective et vivre 
ensemble et d’élaborer un projet 
commun dans la continuité du groupe 
des jeunes de l’atec. »



cette action Épargne 
BonifiÉe c’est Quoi au Juste ?

tout d’abord, le ccas propose à des 
familles martipontaines d’épargner pour 
financer leurs loisirs au cours de sorties 
ou des vacances par le biais de chèque-
Vacances tout en participant à des ateliers 
animés par céline fortun, conseillère 
en Économie sociale et familiale et 
responsable de l’action sociale et de la 
solidarité. le département de la loire-
atlantique, la caf et la msa contribuent 
à l’effort d’épargne des familles par un 
abondement en fonction du coefficient 
familial et de la somme épargnée dans la 
limite d’un plafond.

cette annÉe, Quatre 
familles ont participÉ

au cours des quatre ateliers, elles ont 
découvert les loisirs possibles du secteur. il 
y a des manifestations gratuites organisées un 
peu partout qu’il faut aller chercher sur internet 
(www.44.kidiklik.fr www.az-loisirs.com ou sur 
www.ohlaloireatlantique.com). les familles 
ont également trouvé ensemble des idées 
de sorties sur le guide oh la la ! ou sur 
les éditions « les escapades » de ouest 

france dans le but d’organiser la sortie 
prévue fin juin.

elles ont travaillé sur le budget autour 
d’un jeu, une manière d’aborder un sujet 
très sérieux de manière ludique. elles 
ont également échangé sur des menus 
économiques et variés. 
tout au long de ces ateliers, le fil rouge 
était la sortie de juin choisie par les 
familles avec comme unique moyen de 
locomotion : les transports en commun.

la sortie du 25 Juin

la mer s’est imposée et la plage de saint 
nazaire a fait l’unanimité.
mais il fallait trouver une solution pour s’y 
rendre en transport en commun sans que 
cela ne prenne trop de temps.
les familles ont travaillé sur cette 
problématique avec l’incontournable outil « 
destinéo », site créé par la région des pays 
de la loire pour optimiser vos déplacements 
en transports publics en fonction de vos 
horaires et des correspondances.
ainsi, les familles sont arrivées à 11h au 
pied de « l’escale atlantique » à saint-
nazaire en partant à 9h de pont saint 
martin. le groupe a tout simplement pris 

le car lila ligne 12, le chrono bus, le ter, 
puis Hélyce à saint nazaire muni du ticket 
« métrocéane ».
aussitôt arrivés à la gare de nantes, les 
enfants, le nez en l’air, ont recherché la voie 
de départ du train direction le croisic via 
saint nazaire. le groupe s’est rapidement 
engouffré dans le ter et l’histoire d’un 
ou trois dessins, nous étions arrivés à 
destination. il est vrai que cela dépendait 
de l’inspiration et de l’application de nos 
artistes en herbe.

une JournÉe Bien remplie !

lors de la visite de « escale atlantique » 
le groupe a découvert l’intérieur d’un 
paquebot, les cabines, le pont sous une 
mer déchaînée, la salle des machines et 
le poste de pilotage. tous se rappelleront 
la sortie du paquebot dans les chaloupes 
de sauvetage avec pour certains un peu 
d’appréhension.
après ces moments de vives émotions, 
direction la plage et pique-nique sur le 
remblai. il a fait très beau et les enfants 
étaient tous heureux de se baigner. les 
plus petits se déplaçaient dans l’eau avec 
les coudes tant la pente est douce à cet 
endroit.
après les joies de la plage, il a fallu faire le 
chemin inverse chrono bus, train, car lila 
à une différence près, nous avions tous un 
peu de sable dans nos chaussures !

Action épargne Bonifiée auprès des familles : 
deuxième édition
fort de son expérience de l’année précédente dans l’organisation de l’action Épargne Bonifiée auprès des familles 
de pont saint martin, le centre communal d’action sociale a souhaité renouveler cette expérience avec la 
collaboration du secours populaire du comité de rezé afin de faciliter l’accès aux loisirs ou au départ en vacances.
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liBre expression

liBre expression

septembre : c’est la rentrée ! 
si la rentrée scolaire représente un moment important de 
la vie de notre « cité », pour de nombreuses  associations, 
notamment sportives,  le mois de septembre marque 
l’heure de la reprise des activités. chacun retrouve le 
chemin des structures d’accueil  pour le plus grand plaisir 
de retrouver les amis membres. pour les dirigeants, c’est le 
moment choisi pour la mise en actions des projets.

septembre : une « guirlande » de manifestations
dans ce cadre, les fous roulants, la marchipontaine, les 
balades sur l’ognon avec  l’association des 3 ports, les 
tournois sportifs de basket et tennis, et le rdV culturel 
et familial au Vieux pressoir ont illuminé ce mois de 
septembre. municipalité et associations ont mis en œuvre 
une vraie logistique pour animer la commune tant pour les 
grands que pour les petits. 

un grand merci à tous les bénévoles :
sans vous, ces manifestations ne vivraient pas. des 
centaines de participants ou spectateurs bénéficient de 
votre engagement incroyable. une fois le « rideau tombé » 
le soir, la manifestation n’est pas terminée. il faut ranger, 
remiser, transporter, nettoyer et le lendemain… reprendre 
le travail. 

au moment d’accueillir de nouveaux martipontains 
dans les futurs lotissements, nul doute que ce « ciment 
associatif » permettra aux arrivants de bien s’enraciner 
sur notre commune, en intégrant à leur tour ce tissu 
associatif, véritable vecteur d’intégration pour chacun. 
merci à vous tous. Vous pouvez compter sur vos élus. 

le groupe majoritaire « ensemble réussir pont saint martin »

l'assemblée générale aura lieu
le 10 octobre, à 20h30, 

à la salle du Vieux pressoir
et non le 3 octobre comme précédemment annoncé. 

les élus pont-saint-martin-avance
l'association psma

Pont Saint Martin et 
sa vie associative : 
une richesse inestimable

Pont-Saint-Martin-
Avance 

après plus de 5 ans passés au sein des services municipaux, 
caroline levi-topal, directrice générale des services a 
choisi de partir vers l’alsace. entourée des deux maires 
dont elle a été la collaboratrice et de nombreux collègues, 
c’est avec une émotion partagée qu’elle a salué les services 
et les élus lors de son pot de départ le jeudi 28 août.

en tant que nouveau maire, Yannick fétiveau a démarré la 
cérémonie « il m’incombe d’ouvrir cette cérémonie afin de 
partager, avec vous tous ici présents, ce moment d'émotion à 
l’occasion de votre départ caroline, mais aussi afin de vous 
remercier pour votre investissement et votre engagement au sein 
de notre collectivité pendant ces 5 années. » il a ensuite laissé 
la parole à Yves françois, maire honoraire de la commune qui a 
quitté ses fonctions en mars dernier. il est revenu sur les nombreux 
grands projets qui ont vu le jour et les moments marquants de 
ces 5 années : l’ouverture de nouveaux équipements, la mise en 
place du plu, mais aussi l’incendie et la reconstruction de la 
mairie. Yves françois a tenu à rappeler les bons souvenirs de sa 
collaboration avec caroline levi-topal en soulignant la confiance 
mutuelle mais aussi la joie de vivre et l’humour qu’elle savait 
communiquer « tout en étant, côté travail, une vraie patronne 
des services, reconnue pour ses compétences, sa rigueur et son 
souci d'équité entre tous. » Yves françois a conclu « un très 
grand merci à vous, caroline, pour votre travail auprès des élus 
très demandeurs. merci pour votre sens du service public. merci 
d'avoir animé vos équipes en recherchant toujours l'équité entre 
tous, l'excellence de chacun reconnu tel qu'il est et qui vous a 
valu en retour une vraie confiance, le respect - toujours - des 
décisions prises par les élus. » caroline levi-topal a ensuite 
conclu la cérémonie par un discours empreint d’humour et 
d’émotions dans lequel elle a tenu à remercier l’ensemble de ses 
équipes sans lesquelles elle « n’aurait pas fait grand-chose ». 

après des applaudissements très appuyés, Yannick fétiveau a 
souhaité bon vent à caroline levi-topal qui rejoint la commune de 
Wintzenheim en alsace. il a également profité de l’occasion pour 
souhaiter la bienvenue à aurélie munier-mazyk, nouvelle directrice 
générale des services de la commune (voir article p 2/3).

Départ de 
Caroline Levi-Topal



Concours de belote
l’Éveil de la Bénétière vous invite à un concours de belote :

samedi 25 octobre, salle des fêtes

inscription à partir de 13h30
début du concours à 14h30

8 € par joueur

1 lot À cHaQue participant
1er : 2 jambons - 2ème : 2 épaules - 3ème : 2 rôtis de bœuf

4ème : 2 pot-au-feu  - 5ème : 2 rouelles - etc.

Venez nombreux !

16

les 2 cours du mercredi après-midi étant complets et suite aux 
nombreuses demandes de nouvelles inscriptions, l'association 
passerelle des arts organise désormais un cours « enfants » le 
mardi de 17h à 18h30. il reste quelques places, renseignez-vous !

anne Kervarec accompagnera vos enfants cette année et leur 
proposera de nouvelles approches artistiques. l'intervention 
d'un illustrateur est prévue. autres projets, la réalisation d'une 
fresque murale sous forme de tag et une découverte du land art.

land art : art contemporain apparu aux etats unis en 1967 
caractérisé par le travail dans et sur la nature.

cours « adultes » :

pour les 2 cours « adultes » du mardi là aussi les idées de 
création et d'approche de nouvelles techniques ne manquent 
pas. en effet, notre professeur Yann Quémeneur en plus de nous 
accompagner dans l'apprentissage du dessin et de la peinture 
nous permettra d'aborder les différentes techniques d'impression 
(monotype, linogravure...).

linogravure : évidage d'une 
plaque de linoléum par 
l'utilisation de gouges puis 
encrage et transfert sur feuille 
de papier par pressage.

contact :
passerelledesarts@orange.fr

Passerelle des arts : 
nouveauté 2014 : 
ouverture d'un 3ème 
cours « enfants »

Rand’eau : 
dimanche 12 octobre
le syndicat du Bassin Versant de grand-lieu et 
le cpie logne et grand-lieu (centre permanent 
d’initiatives pour l’environnement) vous proposent un 
cycle de randonnées commentées au bord du lac de 
grand-lieu durant le mois d’octobre.

les rand’eau sont des sorties permettant aux habitants de 
découvrir le territoire d’une manière conviviale. elles sont 
marquées par des temps d’arrêts, au cours desquels les acteurs 
locaux apportent leur témoignage. elles permettent de mieux 
connaître les milieux humides, ainsi que les richesses naturelles 
et patrimoniales présentes sur le territoire.

les rand’eau s’adressent à un public familial et se déroulent 
généralement le dimanche matin. les sorties durent environ 
2h30 - 3h pour parcourir 5 à 6 km.

grâce aux témoignages des acteurs locaux (techniciens 
de rivières, animateurs environnements, agriculteurs, élus 
locaux…), les rand’eau sont un moment privilégié de rencontre 
conviviale.

3 rand’eau sont programmÉes cette annÉe 
autour du lac de grand-lieu : 

Dimanche 12 octobre
rand’eau à pont saint martin
rdV à 9h à la zone artisanale 

Dimanche 19 octobre 
rand’eau à saint lumine de coutais 

rdV à 9h au terrain de football

Dimanche 26 octobre 
rand’eau à saint philbert de grand-lieu

rdV à 9h30 au parking du plan d’eau



USP Basket
matcHes seniors À domicile :

dimanche 5 octobre
seniors 2 filles – sud retz basket ........ 13h15
seniors 1 filles – Bouaye .................... 15h30
seniors 3 masculins – st philbert ....... 17h30

dimanche 12 octobre
seniors 1 masculins – ecouflant (49) .. 15h30
seniors 3 masculins – aigrefeuille ...... 17h30

dimanche 19 octobre
seniors 2 filles – gétigné .................... 13h15
seniors 1 filles – Brest (29) ................ 15h30
seniors 3 masculins – gétigné ............ 17h30

par le biais de travaux pratiques, liza 
va nous guider dans l'apprentissage 
de l'observation, la reconnaissance, 
l'emploi des plantes locales utilisées en 
phytothérapie. elle va également nous 
initier à la constitution d'un herbier 
personnalisé.

programmation : 

les cours auront lieu au 3ème lieu dans 
la Boîte à images (1er étage), une fois par 
mois, le samedi matin, à partir d'octobre 
jusqu'à juin 2015.

Horaires : 

9h45 à 12h15

dates:

le 11 octobre, le 22 novembre, le 20 
décembre, le 24 janvier, le 28 février, 
le 14 mars, le 11 avril, le 16 mai et le 
13 juin.

information :
mainsdanslaterre@laposte.net
ou au 02 40 78 77 64.

Cours 
d’herboristerie 
saison 2014-2015
pour la 3ème année consécutive, 
l’association les mains dans 
la terre propose des cours 
d'ethnobotanique, ouverts à tous. 
cette année, l'accent sera mis 
sur la botanique pratique. liza 
perrodeau va nous apprendre à 
mieux reconnaître les principales 
plantes locales ayant des vertus 
médicinales, à l'aide des clefs de 
détermination et de classification.

Voilà les questions et remarques auxquelles les 6 participants cyclos de l’association 
des amis de pont-giro se sont fait un plaisir de répondre tout au long de la 76ème 
semaine fédérale internationale de cyclotourisme qui s’est déroulée du 3 au 10 août à 
saint pourçain sur sioule dans l’allier.

c’est dans une ambiance festive et amicale qu’ils ont parcouru chaque jour, tout de rose 
vêtu, les différents circuits variés et vallonnés, totalisant ainsi à 6 quelques 3 000 km.

ayant roulé tout l’été, ils vous attendent maintenant pour leur repas dansant annuel qui 
aura lieu le samedi 8 novembre à 20h.

C’est où Pont Saint Martin ? 
C’est quoi Pont-Giro ?
Il est beau votre maillot !

stages de reprise pour les 
seniors et cadettes :

du vendredi 29 au dimanche 31 août, 
les équipes seniors et cadettes ont 
participé à un stage de préparation dans 
les salles de pont saint martin. footing, 
renforcement musculaire, Vtt étaient au 
programme.

rÉinscription/inscription :

•  renseignement/inscription :

dominique godard 
44 rue du pays de retz 
tél. 02 40 32 73 43 à partir de 19h.

• mail : godarddominique@wanadoo.fr
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Photo Club, le festival photo se prépare !
le photo club est reparti pour une saison et vous proposera de nouveau cette année un programme chargé en 
expositions. il est toujours temps de nous rejoindre si vous êtes intéressés par la photo. 

festiVal pHoto 
salle gatien, salle couBertin, 
salle du Vieux pressoir, salle saint martin 
(nouVeau) et 3ème lieu

pour la 8ème année consécutive, le photo club organise encore 
cette année sur un long week-end une grande manifestation 
photographique au mois de novembre. profitez de ce moment 
pour visiter ce festival photo, il est effectivement de plus en plus 
rare d'avoir la possibilité de découvrir plus de 400 images sur des 
cimaises dans des espaces dédiés entièrement à la photo.

des professionnels de l’image nous feront l'honneur de leur 
présence, n'hésitez pas à venir admirer leurs magnifiques photos. 
le photo club y présente aussi son expo annuelle.

nouveauté, nous investissons aussi cette année la salle saint 
martin ce qui permet d'exposer 9 photographes et 2 associations. 
nous axons encore une fois nos présentations sur la nature et le 
reportage humain qui laissent place à une grande part d'émotions 
et de découverte en images.

le dimanche : traditionnelle foire au matériel photo où il n'est 
pas rare de dénicher la bonne affaire, avec une cinquantaine de 
marchands nationaux présents.

des places y sont disponibles pour les particuliers qui peuvent 
proposer sur le principe d'un vide-grenier tout ce qui touche à la 
photo (matériel, livres, cartes postales, photos, etc...).

tarif : 20 € 1m, 36 € 2m, 3m et plus 16€ /m 
tables fournies 
contact et inscription : 06 81 88 22 79

possibilité pour les artisans et commerçants de soutenir la 
manifestation en échange de publicité. 

les inVitÉs 
et leurs expos : 

sur le tHème « nature et reportages » 

fabrice simon « alaska» salle coubertin invité d'honneur
robert Wable « new York » salle coubertin
andré rideau « exposition posthume» 
membre du photo club décédé en 2014 salle coubertin
Yvan gerbaud « pop art » le 3ème lieu
daniel perdriau « paysages de loire » le 3ème lieu 
loïc poidevin « santorin » le 3ème lieu
christophe charrier « paysages du vignoble » le 3ème lieu
guillaume Kerhervé « indonésie » salle saint martin 
claude chauvet « papillons tropicaux » salle saint martin 
loire atlantique photo expo déclic 28 salle du Vieux pressoir

sur le tHème « au Bord de la route » 

photo club pont saint martin salle coubertin

tHème liBre 

photo club pont saint martin salle coubertin

À vos agendas

8/9/10/11 novembre festival photo 9h-18h non stop sur les 4 jours
dimanche 9 novembre foire pHoto 

salle gatien



Joyeux Saint Martin
la saison d’été s’est achevée par une sortie au lac « au 
duc » à ploërmel. dommage que les hortensias ne fussent 
pas au meilleur de leur forme ! la fin d’été annonce le 
début de l’automne avec la reprise de nos activités.

la cHorale :

le 3ème lieu accueille nos chanteurs depuis le 15 septembre. si 
le cœur vous en dit, venez chanter avec nous tous les lundis de 
14h à 16h à la Boîte à musiques. 

la gYm douce :

les mardis et jeudis de 10h45 à 11h45, salle des fêtes. pour 
conserver votre souplesse, venez nous rejoindre. un certificat 
médical vous sera demandé. 

pour rappel :

mardi 14 octobre : 
fête de la bière à muzillac 
inscription encore possible.

Vendredi 17 octobre : 
concours de belote salle des fêtes

début des inscriptions 14h, début du concours 14h30 précises, 
un lot à chaque participant.

À Venir :

Mardi 4 novembre : Interclub
Venez fêter les 30 ans des rencontres interclub.

direction craon pour un déjeuner spectacle suivi d’un après-
midi dansant pour les uns et belote et promenade pour les autres.

prix : 63 € par personne. 
inscription : pour le 15 octobre. 
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rÉserVez Vos dates de stage d’automne !

Joueurs nés de 2000 à 2007 : 
un stage est programmé du 27 au 29 octobre.

Vous pouvez retrouver la fiche d'inscription sur le site : 
club.quomodo.com/pontsaintmartinfootball/

ou contacter nathalie thomas au 06 50 63 33 54 ou par mail : 
nath.thomas@orange.fr

calendrier

senior a – champ. dsd ....................19/10 clisson
 02/11 nantes st pierre 

sénior B – champ. 3ème division .......05/10 Basse indre
 09/11 geneston sud loire B 

le calendrier de chaque catégorie est disponible sur notre site 
internet.

nouVeau Bureau 

Voici le nouveau bureau du club (de gauche à droite) : 

1er rang : pascal fisson, laure auvinet, clarisse roy, mickaël 
lemasson, serge riand, david montmaurs, andré mekidech, 

2ème rang : stéphanie le Quellec, laurent Jean, nathalie thomas, 
Jean-pierre Brisson, dimitri deneele (président), olivier Bouchard 
(excusé mickaël liaigre).

USP Football
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C’est la rentrée…
pour toutes les personnes désirant apprendre ou se 
perfectionner en anglais et en italien, l’association 
rencontres echanges Jumelages (a.r.e.J.) vous propose de 
rejoindre les cours où il reste encore quelques places.

Personnes à contacter :

pour les cours d’anglais :

marie-thé perrochaud : 02 40 26 84 57
marie-thé Brisemeur : 02 40 02 12 04

pour les cours d’italien : 

gilberte drouin : 02 40 26 81 48
marie-annick rousseau : 02 40 26 86 85

ces cours se déroulent une fois par semaine (lundi et mardi pour les 
cours d'anglais, mercredi pour les cours d'italien) de septembre à la mi-
juin 2015 par tranche d'une heure ou deux heures suivant les niveaux 
soit 30 heures par année scolaire. 

info de dernière minute

la soirée cabaret du samedi 18 octobre qui devait se dérouler à 20h à la 
salle des fêtes est annulée pour des raisons indépendantes de notre volonté.

nous vous demandons de bien vouloir nous excuser.
une autre proposition de date est à l'étude pour 2015.

le tournoi a réuni 140 participants de 9 à 18 ans pour 
151 matches joués. il s’est déroulé dans un très bon esprit 
avec des joueuses et joueurs venant des départements de 
loire-atlantique, Vendée et maine-et-loire.

la participation active de nos dirigeants, le fair-play 
des jeunes compétiteurs et les installations mises à 
disposition par la mairie et les associations ont largement 
contribué au succès de cette 3ème édition. comme en 
témoigne le public venu en nombre lors de la remise des 
prix, la convivialité était encore une fois au rendez-vous.

tous les résultats du tournoi sont consultables sur 
notre site : 

www.usp-tennis.fr

USP Tennis : 
Tournoi jeunes
la 3ème  édition du « tournoi jeunes » de pont saint 
martin, qui s’est déroulée du 4 au 11 juillet dernier, 
a été un véritable succès !

Concours 
de belote
l'association de l'union nationale des combattants (unc) 
vous invite à venir passer l'après-midi en compagnie de ses 
adhérents pour son deuxième et dernier concours de l'année

celui-ci, sans annonces et avec un lot à chaque 
participant, se déroulera comme à l'accoutumée 

à la salle des fêtes 
le vendredi 10 octobre.

les inscriptions se feront de 13h45 à 14h30.

le tirage d'une bourriche aura lieu en attendant les 
résultats des jeux et la remise des lots correspondants. 
Venez nombreux accompagnés de vos amis et familles 
pour un bon moment de convivialité et de détente.

merci d'avance de votre participation !

Apéritif dînatoire de la FCPE

l’association de parents 
d’élèves fcpe organise un 
apéritif dînatoire :

le vendredi 3 octobre 
à partir de 18h30 
dans le restaurant 

scolaire.

c'est un moment convivial 
où les familles peuvent se 
retrouver le temps d’une 
soirée.

Venez nombreux !



une nouvelle entreprise d’électricité vient de voir le jour au 
champsiôme. expérimenté depuis 21 ans dans le bâtiment et 
le tertiaire et bénéficiant d’une formation d’assistant chargé 
d’affaires en électricité, fadil zagrar vous accompagne dans 
toutes vos tâches électriques : rénovation, neuf, dépannage, 
extension, combles, chauffage, ventilation, interphonie. installé 
en tant qu’auto-entrepreneur depuis avril 2014, fadil est 
martipontain depuis plusieurs années.
expérimenté et appliqué, fadil accorde une grande importance à 
la sécurité : « dans mon métier, il faut toujours avoir une bonne 
connaissance des normes électriques afin d’offrir une installation 
électrique qui garantisse la sécurité des personnes ».

EZF Electricité générale

contact
ezf electricité - 20, rue des trois moulins

ezf.electricite@free.fr / 06 49 43 33 56
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Apéritif dînatoire, organisé par la FCPE

18h30, restaurant scolaire

Tournoi annuel de f léchettes 
traditionnelles, organisé par les Dart’Magnac

À partir de 10h / salle des fêtes

Vide-grenier, organisé par l’Amicale Laïque

de 9h à 18h / Halles de tennis

Exposition rétrospective Gérard 
Amiaud
de 10h à 18h, salle du Vieux pressoir

Conseil municipal
20h30, salle la charmille

Concours de belote, organisé par l’UNC

14h / salle des fêtes

Soirée couscous, organisée par Les Jardins 
du Désert

20h / salle des fêtes

Rand’eau, organisée par le Syndicat de 
Bassin Versant,

9h, zone artisanale de la nivardière

Loto, organisé par l’APEL Saint Joseph 

14h/ salle des fêtes

Heure du conte
• 15h30 pour les 7-9 ans
• 16h15 pour les 4-6 ans
inscription gratuite.

Concours de belote, 
organisé par les Joyeux Saint Martin

14h / salle des fêtes

Lecture spectacle « Eclats, fragments 
de la Grand Guerre en Loire 
Atlantique », par la Cie La Fidèle Idée, 
organisée par la médiathèque Le 3ème Lieu.

20h / médiathèque le 3ème lieu / entrée libre 

Concours de belote, 
organisé par l’Éveil de la Bénétière

14h / salle des fêtes
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Messe des familles  
dimanche 12 octobre

Les rendez-vous d'octobre

Exposition Centenaire 
de la guerre 14-18, 
préparée par les associations 
sur les chemins d’Herbonne et unc, 
en partenariat avec la municipalité.

Du samedi 25 octobre 
au 15 novembre, 
aux horaires d’ouverture de la médiathèque 
le 3ème lieu, salle d’animation.



Horaires d’ouverture :

du lundi au vendredi de 8h à 12h et de 14h à 19h
samedi de 8h à 12h et de 13h30 à 17h30

psm auto – JlK auto
78 route de nantes

02 40 26 82 83

Vaccination anti-grippale
pour votre vaccin contre la grippe, permanences spéciales sans 
rendez-vous au : 

centre de soins infirmiers 
rez de chaussée - mairie annexe 

44860 pont saint martin
tél. 02 40 26 83 88

mardi 28 octobre de 13h15 à 15h45

il est possible de venir aussi aux permanences habituelles du 
lundi au vendredi de 13h15 à 13h45. 

merci de vous munir de votre carte vitale.

ayant toujours évolué dans le domaine de l’automobile, ils 
ont tenu plusieurs garages. mécanicien, carrossier et peintre 
de profession, m. Kieffer explique « en reprenant ce garage, 
nous souhaitons améliorer la qualité de service et développer 
l’atelier ». le garage propose tous types de prestation concernant 
l’automobile : mécanique, carrosserie, peinture, pneus, etc. Vous 
trouverez également toujours des véhicules neufs et occasions 
à la vente.

en parallèle de leurs activités, m. et mme Kieffer évoluent dans 
le domaine de la course automobile depuis 1984 (conduite et 
entretien de voitures de course et haut-de-gamme sur circuit).

Que ce soit pour des travaux d’entretien de votre véhicule ou 
pour un nouvel investissement, n’hésitez pas à rendre visite 
à psm auto – JlK auto !

Pont Saint Martin 
Automobiles devient 
PSM Auto – JLK Auto
suite à la vente de leur garage à Quimper, m. et mme 
Kieffer recherchaient une nouvelle opportunité dans 
l’ouest, avec la volonté de descendre un peu plus au 
sud. c’est chose faite avec l’acquisition du garage psm 
automobiles dont ils sont devenus les propriétaires le 
1er septembre.

une nouvelle fois, le clic « Vivre son Âge », les communes 
et certaines résidences de personnes âgées du territoire ont 
souhaité étendre la semaine bleue sur deux semaines. ainsi, la 
quinzaine bleue aura lieu du 13 octobre au 26 octobre.

l’objectif du groupe de pilotage est de proposer chaque année 
une action commune, dans un lieu différent. en 2013, nous 
étions à geneston pour la guinguette Bleue. cette année, la 
commune de saint lumine de coutais nous accueillera pour une 
après-midi créative dans les salles de la mairie et des fêtes, le 
vendredi 17 octobre, à partir de 14h30. 

différents ateliers vous seront proposés : décopatch, bijoux, art 
floral, vannerie, boules de noël, mandala et cuisine. la journée 
se terminera par un goûter, qui vous sera offert. entrée gratuite 
sur réservation, auprès du clic Vivre son Âge au 02 40 36 06 42.

À travers cette initiative, nous souhaitons permettre aux personnes 
âgées de se rencontrer lors d’un temps où la convivialité et la 
bonne humeur seront présentes. 

Vous souhaitez une information, un conseil sur le maintien 
à domicile ou l’hébergement des personnes âgées :

clic Vivre son Âge 
pae tournebride, 17 rue de la guillauderie 

Hôtel d’entreprises n°2 
44118 la chevrolière

coordinatrices :  mylène padioleau, solenne foucher et lucille léger 

02 40 36 06 42 / clic-vivresonage@orange.fr

La quinzaine bleue
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Domus et 
les nouveaux 
rythmes 
scolaires
ce début d’année scolaire a vu naître 
une nouvelle demande des habitants de 
votre commune : la recherche de garde 
d’enfant à domicile pour le périscolaire.

forte de son succès, l’association 
domus est extrêmement sollicitée dans 
ce sens. même si elle a su répondre 
jusqu’à présent, les besoins ne cessent 
de croitre.

c’est la raison pour laquelle 
l’association domus recrute des 
personnes, dotées d’un véhicule, et 
pouvant répondre à ce besoin.

n’hésitez pas à envoyer vos 
candidatures par mail :
domus3@wanadoo.fr

ou à notre adresse postale :
49, rue des frères rousseaux
44860 saint aignan de grand lieu.

Qu’est-ce Que 
la KinÉsiologie ?

c’est une approche globale de la 
personne :

-  chaque phénomène physique ou mental 
provoque un stress qui reste inscrit dans 
le corps. 

-  il existe une inter-relation entre les 
différents systèmes fonctionnels de la 
personne : structurel, physiologique, 
énergétique. 

le praticien utilise le test musculaire 
afin d’identifier les facteurs qui mettent 
en déséquilibre l’énergie du corps, 
ainsi que les moyens à utiliser pour les 
rééquilibrer.

cÉline Vous accompagne pour :

-  gérer le stress, les émotions, les peurs, 
l’anxiété…

-  gérer des comportements obsession-
nels…

-  gérer les troubles du sommeil, des 
problèmes relationnels, professionnels 
ou personnels…

- retrouver la confiance en soi.
-  trouver la force de franchir certaines 

étapes de la vie : séparation, deuil, 
échec, déménagement…

-  dépasser les difficultés scolaires : 
concentration, mémorisation, appren-
tissage de la lecture, l’écriture (enfants, 
ados...)

-  développer le potentiel, les capacités, 
améliorer l’organisation…

-  pour la préparation d’un évènement 
important : examen, entretien profes-
sionnel, présentation, compétition, 
accouchement…

-  comprendre et dépasser les auto-
sabotages « inconscients » que nous 
nous programmons nous-mêmes.

-  soulager les douleurs du corps.
-  libérer des traumatismes enfouis, des 

croyances limitantes, des non-dits 
entraînant des « mal-à-dit » et ainsi aider 
à trouver d’autres ressources en soi.

-  Besoin d’équilibre physique, 
émotionnel, d’équilibre dans la vie…

installée depuis le 1er septembre, c’est 
avec plaisir que céline Jollet vous reçoit 
à son domicile à pont saint martin, sur 
rendez-vous.

pour toutes informations 
complémentaires et prise de rdV, 
contactez-la au 06 20 08 06 44.

Une praticienne en 
kinésiologie sur la commune

martipontaine depuis 20 ans, 
céline Jollet a 45 ans et 
4 enfants. elle s’est installée 
sur la commune en tant que 
« praticienne en kinésiologie » 
après deux ans de formation 
à l’école de kinésiologie de 
nantes. c’est en cherchant à 
mettre ses compétences aux 
services des autres (écoute 
et accompagnement), qu’elle 
a découvert cette formation 
qui lui correspondait pour en 
faire son métier.

Tabac – Alcool – Cannabis …

Plaisirs 
et risques
l’association du centre de soins 
infirmiers organise une soirée de 
prévention sur les addictions. les 
addictions font partie de la société, il 
s’agit d’en prendre conscience et au-
delà du plaisir limiter les risques.

soirée info ludique tout public animée 
par l’équipe d’addictologie de la 
fédération de santé publique et l’espace 
jeunes des sorinières :

Jeudi 16 octobre à partir de 20h, 
salle guy de la Bretesche 

aux sorinières
tél. 02 40 13 00 13
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    Permanences diverses

permanence À la salle la cHarmille

caue (conseil d’architecture d’urbanisme et de l’environnement de 
loire-atlantique) - mme faVrY
mercredi 15 octobre de 16h à 17h30
sur rendez-vous auprès du service urbanisme de la mairie.

permanences au rez-de-cHaussÉe 
de la mairie-annexe

p.m.i. (protection maternelle infantile)
permanence les mardis 7 et 21 octobre le matin et les jeudis 9 et 
23 octobre l’après-midi sur rendez-vous au 02 40 78 70 25.
centre de soins infirmiers
du lundi au vendredi, de 13h15 à 13h45 au 02 40 26 83 88.
consultation enfants pmi (avec un médecin)
les jeudis 2 et 16 octobre l’après-midi sur rendez-vous au 02 40 78 70 25.
assistantes sociales sur rdV, au 02 40 78 70 25.
adil (agence d'information sur le logement) 
mercredi 8 octobre de11h à 12h. 

autres permanences :

clic (centre local d’information et de coordination gérontologique)
parc d’activités de tournebride – la chevrolière.
siège social : 02 40 36 06 42.
sur rendez–vous au 06 25 07 00 62.
conciliateur de Justice
les vendredis 3 et 17 octobre, madame sourdain - mairie de Bouaye, 
salle des permanences - 02 51 70 55 55.

permanence sÉcuritÉ Élus

en cas d’urgence ou d’accident, appeler l’élu de permanence au 
06 84 62 30 98.
nB : pour tout problème de voisinage ou nuisance sonore, contacter 
la gendarmerie :   - dans la journée au 02 40 65 41 17, 

- après 20h et le week-end, faire le 17.

État ciVil

Service de garde Allo santé

mÉdecins 

les cabinets médicaux sont fermés les nuits de 20h à 8h, les 
samedis de 13h à 20h, les dimanches et jours fériés de 8h à 20h. 
contactez le 15 qui vous dirigera soit vers le caps de Bouaye, 
soit aux urgences de nantes.

pHarmaciens

les pharmaciens sont de permanence du samedi soir (20h) au 
lundi matin (8h).
les gardes sont affichées sur les portes des pharmacies.

amBulances

en cas d’urgence, appelez le 15 

infirmières À domicile

centre de soins infirmiers
02 40 26 83 88 ou 06 45 57 55 96.
soins à domicile 7 jours sur 7.

infirmières liBÉrales

rue de la mairie - 44860 pont saint martin
tél. : 02 40 26 80 23 - fax : 02 40 32 77 51
e-mail : contact@mairie-pontsaintmartin.fr

Horaires :

le lundi, mercredi, jeudi :
de 8h45 à 12h15 et de 13h45 à 17h
le mardi : de 8h45 à 12h15 
(fermé au public l’après-midi)

Hôtel de ville

le vendredi : 
de 8h45 à 16h15
le samedi : de 9h à 12h 
(état civil uniquement)

dÉcès
garreau claude

figureau marie née 
desramÉ

lHomelet Yvonne 
née gatine

BoucHaud Bernadette 
veuve reYnaud

mariages
cHeng guy et Bugel marie-christine

5 octobre chantal foucHer 
 02 40 31 00 12

12 octobre christine faouaid 
 02 40 26 81 08

19 octobre chantal foucHer 
 02 40 31 00 12

26 octobre céline marecHal 
 02 40 26 81 08

les gardes sont susceptibles d’être modifiées au dernier moment.


